

# Construyendo vínculos académicos: internacionalización, innovación y cultura sin fronteras

Vol.12 No. 2 - 2025

**Elizabeth Bravo Arias**

Profesora de Tecnología de Regencia de Farmacia  
Universidad Mariana

La internacionalización es un pilar fundamental en el fortalecimiento de las relaciones entre países, permitiendo el intercambio de conocimientos y experiencias y, el enriquecimiento cultural. En este marco de cooperación académica, la Universidad Mariana ha consolidado un convenio con el Instituto Tecnológico San Antonio de Ecuador, con el propósito de fomentar el desarrollo conjunto de actividades académicas, investigativas y de interculturalidad. Este acuerdo representa un significativo avance en la construcción de espacios colaborativos que potencian la formación integral de estudiantes y docentes, promoviendo el diálogo y la sinergia entre ambas instituciones. A través de esta alianza, se abre una puerta hacia nuevas oportunidades de crecimiento, innovación y aprendizaje mutuo, fortaleciendo los lazos entre Colombia y Ecuador en el ámbito educativo y científico.

El programa de Tecnología en Regencia de Farmacia de la Universidad Mariana tuvo el honor de recibir una movilidad académica presencial en el mes de abril de 2025, fortaleciendo los lazos de cooperación internacional con el instituto en mención. En esta significativa visita, tres docentes y ocho estudiantes de la carrera Tecnológica en Dermatocosmiatría exploraron diversos espacios académicos y prácticos, enriqueciendo su formación mediante una serie de actividades especializadas.

Durante su estancia, los participantes tuvieron la oportunidad de recorrer y hacer uso de las instalaciones del Hospital Simulado Santa Clara y el Laboratorio de Alvernia, donde se llevaron a cabo clases magistrales y talleres enfocados en la elaboración de productos dermocosméticos. Asimismo, se realizaron ponencias de investigaciones en las que tanto estudiantes como profesores de ambas instituciones compartieron conocimientos y experiencias y participaron como asistentes al Congreso de Tecnologías en Salud 2025, promoviendo el intercambio académico y científico.

Además, hubo reuniones estratégicas con los directivos de la facultad de Ciencias de la Salud, así como con docentes y coordinadores del programa de Regencia de Farmacia, con el objetivo de efectuar una revisión curricular, identificar áreas de mejora y establecer nuevas estrategias de cooperación. En estos encuentros se abordaron propuestas para futuras movilidades académicas, nuevas actividades formativas y el fortalecimiento de la investigación profesional, consolidando una alianza que impulsa el crecimiento académico y profesional de ambas instituciones.

Este tipo de iniciativas refuerza el compromiso de la Universidad Mariana con la internacionalización y la excelencia académica, permitiendo el desarrollo de proyectos conjuntos que benefician a la comunidad educativa y contribuyen al avance del conocimiento en el ámbito de la salud y la dermatocosmiatría.

Como parte de la movilidad académica presencial realizada en abril, los visitantes del Instituto Tecnológico San Antonio tuvieron la oportunidad de conocer y vivir la riqueza cultural y natural de nuestra región. Dentro de las actividades extracurriculares organizadas para fortalecer la interculturalidad, se hizo una visita al emblemático Museo del Carnaval, un espacio que resguarda y exhibe la esencia del Carnaval de Negros y Blancos, una de las festividades más representativas del departamento de Nariño, declarado como Patrimonio Inmaterial cultural de la Humanidad por la UNESCO (s.f.). A través de su recorrido, profesores y estudiantes se sumergieron en la diversidad artística expresada en las imponentes carrozas, los vibrantes desfiles, los coloridos trajes y las múltiples formas de expresión cultural que hacen de este carnaval, una celebración única.

Asimismo, la delegación tuvo la oportunidad de explorar la riqueza gastronómica y paisajística de la región, con una visita al municipio de El Encano, hogar de la majestuosa Laguna de la Cocha. Este ecosistema, declarado humedal de importancia internacional, brinda a sus visitantes una experiencia inolvidable, rodeada de escenarios naturales fascinantes, donde la fauna y la flora autóctona forman un paisaje de ensueño. Además, disfrutaron de la exquisita gastronomía local, destacando platos típicos como la trucha arcoíris y otros deleites, que representan la identidad culinaria de la región.

Para continuar fortaleciendo la alianza académica y cultural entre la Universidad Mariana y el Instituto Tecnológico San Antonio, se propone la ampliación de programas de movilidad presencial y virtual para estudiantes y profesores, el impulso de investigaciones conjuntas en salud, tecnología y desarrollo social, la promoción de actividades culturales que resalten las tradiciones y expresiones artísticas de ambas regiones, la vinculación con sectores productivos a través de pasantías y proyectos aplicados, y la implementación de plataformas digitales que faciliten el intercambio académico continuo. Estas estrategias contribuirán al crecimiento y desarrollo de ambas instituciones, consolidando una cooperación internacional sostenible y enriquecedora.

**Figura 1**

Delegación Instituto Tecnológico San Antonio TESA



Nota. Elizabeth Bravo.

**Figura 2**

Delegación Instituto Tecnológico San Antonio TESA, en el Congreso de Tecnologías en Salud 2025



Nota. Elizabeth Bravo.

**Figura 3**

Delegación Instituto Tecnológico San Antonio TESA.  
Laboratorio clínico Hospital Simulado Santa Clara.  
Elaboración de un producto fitocosmético



Nota. Elizabeth Bravo.

## Figuras 4 y 5

Delegación Instituto Tecnológico San Antonio TESA, Museo del Carnaval y Laguna de la Cocha, San Juan de Pasto



Nota. Elizabeth Bravo.

### Referencias

UNESCO. (s.f.). El Carnaval de Negros y Blancos. <https://ich.unesco.org/es/RL/el-carnaval-de-negros-y-blancos-00287>